



# BOLETIN OFICIAL

## DE FILIPINAS.

Sábado 1.º de Mayo de 1858.

Año IX.

Este periódico sale diariamente. Los suscritores tienen opción gratis á un anuncio de seis líneas que deberá remitirse firmado á la Redaccion antes del medio día. PRECIOS.—En la Capital 1 peso al mes.—Provincias 9 reales ídem.—Fuera de Filipinas 9 reales sin franqueo.—Sultos 1 real.—Pago anticipado y en plata.—PUNTOS DE SUSCRICION.—Imprenta de este Periódico, y en provincias, se podrá ver la lista de corresponsales que se inserta en la hoja del lunes

Número 119.

### SECCION OFICIAL.

#### CAPITANIA GENERAL.

ORDEN DE LA PLAZA DEL 30 DE ABRIL AL 1.º DE MAYO DE 1858.

GEFES DE DIA.—Dentro de la Plaza. El Comandante graduado Capitan D. Carlos Calderon.—Para San Gabriel. El Comandante graduado Capitan D. Antonio Pascual.—Para Arroceros. El Sr. Coronel Teniente Coronel D. Domingo Vila y Vargas. PARADA. El Regimiento Infantería de Fernando 7.º núm. 3. Rondas. Infante núm. 4. Visita de Hospital y provisiones. Principe núm. 6. Sargento para el paseo de los enfermos. 1.ª Brigada. Do orden de S. E. el Teniente Coronel Sargento Mayor, José Carvajal.

#### ESTADO MAYOR.

Orden general del Ejército del 30 de Abril de 1858.

Segun decreto de esta fecha del Excmo. Sr. Capitan General, esta tarde á las cuatro de ella se relevarán los destacamentos mensuales en la forma siguiente: El de Nagtajan por el Regimiento Infantería de Fernando 7.º número 5, el de San Francisco del Monte por el del Principe núm. 6 y el de San Juan de id. por el de Isabel II núm. 9.

Segun lo mandado por la misma Autoridad Superior, los Regimientos de Infantería, Artillería y Caballería de es a guarnicion pasarán revista de Comisario el entrante mes de Mayo por el orden siguiente. El día 2 á las seis de la mañana el Regimiento Infantería núm. 6, á las siete el de Caballería, el del Rey núm. 4 á las cuatro de la tarde; el del Infant. núm. 4 á las cinco y media; y el de Isabel II núm. 9 á las seis.—El día 5 á las seis de la mañana pasarán dicha revista las dos Brigadas de Artillería, la Compañía de Obreros y los Gefes y Oficiales de Plana Mayor Facultativa del Departamento, y á las cinco de la tarde el Regimiento Infantería de Fernando 7.º número 5.—El acto de revista lo tendrán los Cuerpos al frente de sus cuarteles respectivos, la Compañía de Obreros en la Maestranza y la Plana Mayor Facultativa en su establecimiento. = Asistirá de Interventor para los Cuerpos que pasan la revista en el día 2 el Señor

Coronel primer Gefe del Regimiento núm. 5 D. Bernardo Ruiz de Lanzarote, y para los que lo pasan el día 5 el Sr. Brigadier Sub-inspector de Artillería D. Juan Herrera Dávila. Lo que de orden de S. E. se publica en la general de este día para conocimiento del Ejército = El Coronel Gefe de E. M., José Ferrater.

#### TRIBUNALES.

En virtud de proveido del Sr. Alcalde mayor 5.º de esta provincia, se cita y emplaza á D. Vicente Limia, esposo de D.ª Cándida Eufeiro, para que en el término de ocho días contados desde esta fecha, comparezca en el Juzgado á oír providencia; con apercibimiento que de no hacerlo le parará el perjuicio que haya lugar. Manila 30 de Abril de 1858.—Pedro de Porras. 5

En virtud del proveido del Sr. Alcalde mayor 5.º de esta provincia acordado en los autos que sigue el apoderado de la sociedad la Esperanza contra los herederos del finado D. Antonio Acuña, se venderá en pública almoneda en los estrados del Juzgado, en los días 28 y 29 de Mayo próximos, desde las nueve de la mañana á la una de la tarde, una finca de cal y canto, dividida en tres posesiones, situada en el callejon que está á la derecha de la calle de S. Jacinto de Binondo; y avaluada en la cantidad de 2050 pesos. Manila 29 de Abril de 1858.—Pedro de Porras. 5

#### CORPORACIONES.

SECRETARIA DEL EXCMO. AJUNTAMIENTO DE LA M. N. Y S. L. C. DE MANILA.—Esta Corporación ha acordado se saque á remate en pública licitación la contrata de construcción de cuatro faroles de fuertes reverberos sobre pilares de hierro fundido colocados en pilastras de piedra de Maycauayan sobre buenos cimientos que se colocarán en el nuevo paseo de Arroceros con sujecion á las condiciones que están de manifiesto en esta oficina de mi cargo, cuyo remate se verificará el día 4 del entrante mes de Mayo á las doce del día en

esta Casa Consistorial ante la Junta Municipal, bajo el tipo en cantidad descendente de seiscientos catorce pesos. Lo que se avisa al público para los que gusten hacer proposiciones. Manila 29 de Abril de 1858.—Ignacio de Icaza, Secretario. 2

#### BANCO ESPAÑOL FILIPINO DE ISABEL II.

Por disposición del Sr. Comisario Régio, se convoca á Junta general de Accionistas para el día 50 del corriente, á hora de las diez en punto de la mañana.

En ella, despues de enterarse los Señores Accionistas de la situación del Banco por medio de la memoria y balance general que presentará la Junta de Gobierno, procederán al nombramiento de dos Consiliarios y á la formación de la terna para el cargo de un Director.

Durante los quince días precedentes á la celebracion de la Junta general, estarán de manifiesto en las oficinas del Banco los balances y los libros que á ellos se refieren, con el fin de que puedan enterarse los Sres. Accionistas.

La asistencia á la Junta es personal; y solo las mugeres casadas, los menores y los establecimientos públicos, podrán concurrir por medio de sus representantes legítimos. Las viudas y solteras podrán nombrar al efecto apoderados especiales.

Manila 1.º de Mayo de 1858.—El Secretario, José Corrales. 50

#### SECCION RELIGIOSA.

##### DIA 1.º DE MAYO.

San Felipe y Santiago Apóstoles.

Estos dos ínclitos varones fueron Galileos de nacion, y tuvieron la dicha de ser discípulos y Apóstoles del Crucificado. Despues de la admirable ascension del Hijo de Dios y venida del Espiritusanto, Felipe se encaminó á predicar el Evangelio segun la divina ordenacion, habiendo convertido á la fé casi todo el pais de la Escitia; y extendiéndose por la Frigia llegó á Hierapolis, donde lleno de un celo santo hizo pedazos una monstruosa vivora que adoraban aquellas pobres gentes, convirtió la ciudad al culto del verdadero Dios. Pero los Sacerdotes de los ídolos se conjuraron contra él, le azotaron cruelmente, y amarrado despues á una cruz lo mataron á pedra-

das, dando testimonio de su fé con la efusion de su sangre. Santiago, que era pariente del Salvador, fué consagrado Obispo de Jerusalem por los apóstoles; y como no cesaba de reprender á los judios su obstinado empeño en no reconocer por hijo de Dios y Redentor del linage humano á Jesucristo, á quien habian crucificado, en una sedicion le subieron á uno de los corredores del templo, y le precipitaron abajo acabándole de matar despues con un furioso golpe en la cabeza. Suoedió su martirio el año 62.

##### SANTO DE MAÑANA.

San Atanasio Obispo.

#### SECCION EDITORIAL.

Manila 1.º de Mayo.

El vapor *Chusan* de la Compañía P. y O. que fondeó en nuestro puerto en la tarde de anteayer ha traído la correspondencia de Europa de dos quincenas, cuyas fechas alcanzan al 6 de Marzo, de Madrid, y al 10 las de Paris y Londres. Pocos correos han sido: hace mucho tiempo esperados con la ansiedad que este, tanto porque el forzoso retraso de una quincena, por contingencia de mar, avivaba el deseo de recibirla, como porque una hoja de Singapore, recibida en la semana anterior, habia traído partes telegráficas que adelantaban sobre el correo último en siete días las noticias de Europa, pero concebidas en terminos tan poco precisos ó tan impropriadamente aplicados, que escitaban extraordinariamente la curiosidad pública. Sin embargo, todo el interés del correo está reconcentrado en el extranjero, aunque sin noticias, respecto á Europa, que salgan de el órden ó situacion normal de los pueblos civilizados.

De las cartas y periódicos que hemos examinado tomamos el siguiente extracto:

##### ESPAÑA.

SS. MM., el Principe de Asturias y toda la Real familia gozaba de completa salud á las

—428—

Los sonidos que se escapaban de su boca mas bien parecían aullidos de una fiera que los acentos de una boca humana.

El peregrino conoció al momento que la hidrofobia con todos sus horrosos sintomas se habia apoderado del paciente á consecuencia de la mordedura de la pantera, que sin duda estaba rabiosa. El esclavo y él tuvieron que reunir todas sus fuerzas para contenerle. A veces prorumpia en horribles parasismos de blasfemias contra Dios y los hombres. Una vez calmado el acceso, continuó gimiendo:

«¡Agu! ¡quieren darme agua! ¡agua! ¡agua! ¡No la quiero! ¡Fuego! ¡respiro fuego! esta es mi herencia. ¡Estoy hecho un fuego, interior y exteriormente! ¡Ved como se resbala hácia mí, se adelanta á mi rededor! ¡se aproxima cada vez mas, cada vez mas! y se esforzaba en separar con las manos las llamas fantásticas que creía ver á los dos lados de la cama, mientras que con su soplo trataba de apagar las que su imaginacion delirante le mostraba rodeando su cabeza. Y volviéndose despues hácia sus enfermos entristecidos, les gritaba: «¿Por qué no las apagais? ¿no veis que me devoran?»

Así se pasó aquel triste día, seguido de una noche terrible. La fiebre se aumentó y con ella el delirio y los accesos de furor, aunque su cuerpo se hallaba extenuado.—Al fin se sentó en la cama, y mirando fijamente delante de sí con ojos vidriados, exclamó con una voz alterada por la mas amarga rabia:

«¡Retírate, Pancracio, retírate! Bastante me has perseguido con tu mirada implacable. ¡Detened la pantera! Tenedla bien, que vá á saltar á mi garganta. ¡Ya llega! ¡ya! Y con sus dedos gafos, como si arrancase al animal de su garganta, rasgó las vendas de la herida. La sangre brotó á borbotones, y su cadáver, inerte y repugnante, volvió á caer sobre la cama.

Su antiguo amigo pudo ver como morian los perseguidores endurecidos.

—425—

y el sonido de su voz eran los de un hombre cuyo estado habitual es la embriaguez. Sus vestidos estaban sucios y toda su persona muy descuidada.

«Sí, sí, Corvino,» dijo un jóven, «pronto recibireis el premio de vuestros méritos. ¿No sabeis que Constantino viene á Roma este año, y no creéis que los cristianos triunfarán en breve?»

«No triunfarán,» respondió el hombre que hemos descrito; «no, no tendrán bastante valor para eso. Lo temimos cuando Constantino, despues de la muerte de Majencio, publicó su primer edicto acerca de la libertad del Cristianismo; pero dissipó nuestras alarmas el siguiente año permitiendo la completa libertad de cultos (1).»

«Todo eso está muy bien como regla general,» replicó otro decidido á continuar la chanza; «pero no por eso hemos de creer que cerrará los ojos para con los que han tomado una parte activa en la última persecucion; serán sometidos á la *lex talionis* (2): golpe por golpe, fuego por fuego, y fiera por fiera.»

«¿Quién dice eso?» preguntó Corvino poniéndose pálido.

«Toma! eso sería muy natural,» dijo uno.

«Y muy justo,» añadió otro.

«Oh! no importa,» dijo Corvino, «nunca incomodarán al que quiera hacerse cristiano; y en cuanto á mí, declaro que me haré cuanto quieran antes que estar.»

«En donde Pancracio ha estado,» interrumpió un tercero más maligno.

«Detened vuestra lengua!» exclamó el borracho lleno de cólera; «nombradte otra vez si os atreveis!» y amenazó al interruptor con una mirada furiosa.

«Sí, porque ha dicho como habíais de morir,» exclamó el jóven huyendo.—«¡Ay! ¡ay! ¡que traigan una pantera para Corvino!»

Todos abrieron paso á aquella fiera humana enfurecida, con mas apresuramiento que si hubiera sido una fiera del desierto. Corvino les persiguió arrojándoles piedras y maldiciones.

Tambien se alejó el peregrino que habia visto aquella

(1) Eusebio, *ubi supra*.  
(2) La ley del talion, la misma que prescribia la ley de Moisés, «ojo por ojo, diente por diente, etc.»

últimas noticias. SS. AA. los Duques de Mont pensier habían vuelto á su residencia habitual de Sevilla, y el 18 de Marzo era el día fijado por S. M. la Reina para trasladarse á Aranjuez á pasar la temporada de primavera acompañada de la régia servidumbre según lo verificaba casi todos los años.

Pocas noticias de la Península podemos hoy consignar, porque no ha sucedido en el mes que abarcan las correspondencias recibidas, acontecimiento alguno de una importancia que salga de los límites previstos en el orden común de la marcha de los poderes constituidos y de la riqueza pública.

Las Cortes se ocupaban de la discusión de varios proyectos de ley interesantísimos, entre los cuales figuraban en primera línea el de la reforma hipotecaria, el de construcción de un ferro-carril á Galicia, el del arreglo del notariado y el de presupuestos de 1838. Las obras públicas apenas se resentían de las dificultades que á su prosecución debía naturalmente oponer la estación fría y lluviosa que iba pasando. Las subsistencias estaban ya casi á los precios normales, abundaba el número y había trabajo así en las provincias manufactureras como en las agrícolas para los braceros. Iban á establecerse cajas de descuento en Madrid y capitales de primero y segundo orden.

Quedaba el Banco de España en una excelente situación; en el mes de Febrero como en el anterior había sido tal el aumento del numerario en sus cajas, que casi no se sentía el adelanto que hace al Gobierno para las obras de la Puerta del Sol, adelanto que asciende, sin embargo, ya á la suma de 40 millones.

Reuniendo el importe de la caja, y del haber de los diversos comisionados de provincia y correspondientes del extranjero, el numerario de que disponía el Banco á fines de Febrero se elevaba á 159 millones, mientras que en el mes anterior se elevaba casi á la misma cantidad, á 158 millones.

Los billetes en circulación habían aumentado en 40 millones; hay ahora 215 millones en lugar de 202.

Los depósitos y cuentas corrientes habían bajado de 42 millones, así como la cartera en 5 millones.

Habían fallecido en dicho mes tres Señores Tenientes Generales que fueron el Sr. Don Joaquín Armero Director de Caballería, muerto de una afección al corazón y en brevísimas horas como su hermano, el respetable General fallecido dos meses antes; el Sr. Don Francisco de Paula Figueras, Marqués de la Constancia, que había sido Ministro de la Guerra diferentes veces, muerto en Granada á la edad de 75 años, y el Sr. Conde de San Antonio, Senador del Reino.

Se anunciaba que en uno de los próximos consistorios iban á ser promovidos á la dignidad cardenalicia los Sres. Arzobispos de Toledo, Sevilla, Burgos y Santiago.

En reemplazo del eminente P. Claret, que había renunciado, se daba por positiva la presentación para el arzobispado de Cuba del Sr. D. Estevan Sala, sacerdote ejemplar que dirigía la casa-misión de Vich.

En los arsenales había gran actividad, aprestándose diferentes buques de vapor y vela,

algunos de los cuales estaban ya habilitados, para cubrir en varios puntos del globo las exigencias del servicio encomendadas á la marina Real.

Las noticias de la Habana alcanzan al 5 de Enero. El estado sanitario era bueno. El mercado de azúcares seguía, aunque bien provisto, sobre la base de 7 rs. la arroba por clase igual al número 42 del tipo holandés. En contra, los moscabados seguían mas flojos, y habían sido cedidos algunos lotes á 5 rs. arroba por buena clase.

Las existencias aumentaban, calculándose en 70,000 cajas, de las que 50,000 eran de azúcar nuevo. En bahía se hallaban algunos cargamentos de harinas, que se habían hecho á 12 5/8 ps. fs. barril. Los cambios sobre Londres eran 45.45 1/2 por 100.

La Correspondencia dice, que cartas de la Habana del 29 de Enero, dan algunas noticias interesantes de la capital de la Isla de Cuba. La confianza mercantil renacia, y el descuento del dinero se encontraba con facilidad al 40 por 100. Se habían declarado disueltas varias sociedades anónimas, y otras se habían fusionado con gran ventaja para sus accionistas.

Decíase que iba á aumentarse el capital del banco de la Habana.

La segunda división de la flota española, la fragata Esperanza, la corbeta Ferrolana y el bergantín Habanero, se habían dado á la vela el 19 para ir á cruzar el golfo de Méjico.

ESTRANGERO.

Gran sensación ha causado en el mundo político la dimisión del lord Palmerston, Gefe del ministerio inglés. De resultados de una votación contraria en el Parlamento, en la cuestión de los refugiados, propuso á la Reina Victoria tuviese á bien nombrarle sucesor, y el lord Derby recibió el encargo de formar un nuevo gabinete.

Este personaje es uno de los hombres mas eminentes que posee en la actualidad la Gran Bretaña. Opulento, honrado, de una vasta instrucción, orador fácil y correcto, respetado por todos los partidos, nada le faltaría para formar un gobierno sólido y duradero, si no fuera porque en la época actual, el viento no sopla por el lado del thorysmo, dice un periódico.

Ha formado parte de varios ministerios thorys, habiéndose separado de sir Roberto Peel á consecuencia de la cuestión económica. Algunos meses antes de la guerra de Oriente, llevando ya el nombre con que hoy es conocido, presidió el gabinete que precedió al de lord John Russell.

Lord Ellesborough, que ha sido nombrado ministro de las colonias, goza de cierta autoridad en la cámara de los lores, siendo una de las personas mas respetables del partido Thory.

Lord Malmesbury, compañero que fué de lord Derby en 1832, hombre de ideas conciliadoras, desempeña la misma cartera que tuvo á su cargo en aquel ministerio, y es la de negocios extranjeros.

M. d'Israeli, que entra de canciller del Echiquier, es el jefe del partido Thory en la cámara de los comunes.

Los demás miembros del gabinete inglés pertenecen todos al partido Thory. ¿Será esta circunstancia la que haya dado márgen á anunciar como probable la disolución del parlamento? Entre tanto circulan con rapidez mil rumores diversos que se acogen con desconfianza hasta que nuevas noticias permitan colegir lo que el porvenir esconde.

El Morning-Post consagra una especie de oración fúnebre al ministerio Palmerston. Era imposible, dice, conservar el poder un solo instante ante la imputación de haber sacrificado el honor de Inglaterra. Pero el Morning-Post espera que el país sobrá con disgusto la caída del ministro que dice ha habido mas popular desde los días de Pitt. Hace notar que ninguno de los adversarios de lord Palmerston es bastante calificado para echarle en cara haberse mostrado débil con el extranjero. Lord John Russell fué débil en Viena, M. d'Israeli no se atrevió á arrostrar ni aun al duque de Toscana, mister Gladstone evitó la responsabilidad de la guerra de Crimea, M. Milner Gibson es el apóstol de la paz á toda costa.

Reseñando en seguida el Morning-Post los actos de lord Palmerston durante los tres años de su ministerio, le atribuye la feliz terminación de la guerra de Oriente, el triunfo de la opinión de Inglaterra sobre la interpretación controvertida del tratado de París y la conclusión pacífica y favorable en la Suiza del asunto de Neuchatel. El ministerio de lord Derby hará, según el Morning-Post, un contraste con el de lord Palmerston. La necesidad de aliarse á los radicales, á los peelistas y á los whigs solo sería la menor de sus dificultades. Los asuntos exteriores serían los mas apremiantes.

A menos de estar completamente ciegos, no podemos prescindir de ver las serias dificultades que nos amenazan de fuera como la consecuencia infalible de los sucesos actuales. La nación francesa no puede considerar la reciente decisión del parlamento sino como un voto que le es directamente hostil. Esa impresión la hallamos ya en los diarios y en las correspondencias que recibimos de París.

Al anunciar el Morning-Post á continuación de ese artículo que Yeh fué hecho prisionero el 5 de Enero en las cercanías de Canton, deplora que lord Palmerston no esté ya encargado de llevar á buen término esa feliz campaña, y dá al parlamento inglés el nombre de parlamento chino para recordarle que había sido elegido para sostener á lord Palmerston hasta la terminación de ese asunto.

El Times examina las dificultades que aguardan á lord Derby en el poder. ¿Continuará la guerra de China contra la cual ha votado? ¿Aceptará la reforma electoral ó abandonará un propósito en que está comprometido? Comparando el Times la derrota que ha sufrido últimamente lord Palmerston con la que experimentó en los asuntos de la China, con signa que esta vez ha sido el parlamento elegido bajo la influencia del mismo lord Palmerston, el que le derriba, y que en el asunto que ha sido esta vez la ocasión de su caída, el grito popular está evidentemente en contra suya.

Decíase que lord Derby y d'Israeli han pro-

metido al conde de Persigni volver á presentar el bill contra los conspiradores. El último ha añadido, que medidas enérgicas, pero conciliadoras, harán desaparecer toda mala inteligencia con Francia.

Después de las noticias políticas de Inglaterra, de las cuales se espera gran influencia en los asuntos de los demas Estados, ninguna iguala en importancia á las de Méjico, que quedaba entregado á la mas desenfrenada anarquía. En todas partes estallaban pronunciamientos contra Comonfort. Méjico había sido declarado en estado de sitio.

Los generales Vidaurri en Monterey, y Gazza en Tampico, se han pronunciado contra la dictadura. El día 11, la brigada de Zuloaga, que apoyaba al principio á Comonfort, se declaró en contra de él. Unos quieren á Zuloaga y otros á Santa Ana para presidente.

Esta fuerza ocupaba la ciudadela y los cuarteles de San Agustín. El dictador había reunido 2,000 hombres con la artillería en el palacio. El general Zuloaga, que había sido preso, fué puesto en libertad bajo palabra.

El 15 las tropas de Comonfort atacaron el cuartel de San Agustín, pero fueron rechazadas. Todos los extranjeros residentes en Méjico enarbolaron, como medio de protección, el pabellón de la nación á que pertenecían.

Esta medida era tanto mas necesaria, cuanto que ya habían sido asesinados por los rebeldes muchos extranjeros inofensivos.

Comonfort se puso á la cabeza del ejército para obrar contra los revolucionarios. El gobierno iba á trasladarse á Celaya, villa situada entre Querétaro y Guanajuato.

La legislatura de Veracruz ha publicado un manifiesto para explicar sus actos, así como la actitud enérgica que ha tomado. Censura de nuevo el golpe de estado é imputa al presidente dictador todos los desórdenes que habido en la república, así como las calamidades que la han afligido. El manifiesto está redactado como mucha valentía.

Osorio ha entrado en Méjico el 14 con 400 caballos, y ha visitado los diferentes puntos ocupados por los descontentos.

Noticias posteriores dicen que Comonfort se embarcó para Nueva Orleans despues de haber sido batido y vistose abandonado por sus tropas.

Zuloaga, reconocido como presidente provisional en un grande radio de la capital, había nombrado sus ministros y dado una proclama, en la cual declaraba que contaba con el apoyo del clero. Además decretó el restablecimiento de las jurisdicciones eclesiásticas y militares, subrogó las leyes relativas á la venta de los bienes de la iglesia, y anuló las ventas de dichos bienes; pero el presidente del tribunal supremo, Juárez, á quien, según la Constitución, tocaba el poder abandonado por Comonfort, había convocado el congreso en la ciudad de Guanajuato, y se disponía á marchar sobre Méjico. Mientras esto pasaba, Alfaro se pronunciaba en San Luis en favor de Santa Ana, y este daba en Tubarco un manifiesto justificando su conducta pasada, negando enérgicamente que haya fomentado el enojo del gabinete de Madrid para apoderarse del mando de la república, y declarando que mientras corra san-

escena á cierta distancia. Corvino siguió con mas lentitud el mismo camino que él, el que conduce á la basílica de Letran, que despues fué la catedral de Roma. De repente se oyó un rugido agudo, acompañado de un grito penetrante. Al pasar por el Coliseo, cerca de las jaulas de las fieras, que habían traído para que luchasen entre sí con motivo de la llegada del emperador, Corvino, impelido por la curiosidad mórbida que es natural en aquellos que se consideran víctimas de la fatalidad inherente á un objeto particular, se aproximó á la jaula en que estaba encerrada una magnífica pantera. Se puso junto á la verja, y provocó al animal con gestos y palabras diciendo: «¡Sí, sí, buen día será aquel en que seas causa de mi muerte! Estás muy bien en esa jaula, quédate en ella; ¡ahl ¡ahl ¡ahl!» Al mismo tiempo el furioso animal se arrojó sobre él, y pasando las patas por la verja, cogió entre sus garras el cuello y la garganta de Corvino y le hizo unas heridas espantosas.

Al desgraciado levantaron y trasportaron á su casa, que no estaba muy distante. El extranjero le siguió á su habitación, que era miserable, sucia é incómoda en extremo; solo tenia por criado un esclavo, viejo y decrepito, y según las apariencias tan malo como él. El extranjero envió al esclavo para que buscara un cirujano que tardó en venir, y entretanto hizo cuanto pudo para restañar la sangre que corría en abundancia.

Mientras que se ocupaba así, el enfermo fijó en él unas miradas de demencia ó de delirio.

«¿Me conocéis?» preguntó el peregrino con una voz suave. «¿Si os conozco? no,—sí. Veamos.—¡Hal ¡el zorro lmi zorro! ¿Os acordáis de las cazas que hemos hecho á esos detestables cristianos? ¿En donde habéis estado desde entonces? ¿Cuántos habéis cogido?» Y empezó á dar unas carcajadas espantosas. «Silencio, silencio, Corvino,» repuso el otro. «Es necesario que esteis tranquilo, de otro modo no habrá esperanza para vos. Y además deseo que no hagais tales alusiones, porque yo soy ya cristiano.»

«¿Vos cristiano?» exclamó Corvino alucinado, «¡vos que habéis derramado su mejor sangre en mas cantidad que nadie en el mundo! ¿Habéis sido perdonado? ¿Habéis podido dormir tranquilo? ¿No sois perseguido todas las noches por unas furias implacables? ¿No sois asaltado por las fantasmas? ¿Ninguna víbora os pica en el corazón? ¡Si es así, decidme lo que

habeis hecho para desembarazaros de ellas, á fin de que yo haga lo mismo, sinó vendrán, vendrán! ¡Venganza y furia! ¿Por qué no estais tan atormentado como yo?»

«Silencio, Corvino, he sufrido como vos, pero encontré el remedio, y os lo indicaré así que el médico, os haya curado: aquí está.»

Vino el cirujano, curó la llaga, pero dió poca esperanza, principalmente con motivo del estado de inflamación en que se encontraba la sangre del herido, lo cual no era mas que la consecuencia de su intemperancia.

El extranjero se sentó junto á él; le habló de la misericordia de Dios y de su apresuramiento en perdonar al mas culpable de los pecadores. ¿No era él mismo la prueba evidente de ello? El desgraciado herido parecía sumergido en una especie de estupor; si le prestaba atención, indudablemente nada comprendía. Habiéndole expuesto así su caritativo instructor los misterios fundamentales del Cristianismo, con la esperanza no con la certidumbre de convencerle, añadió:

«Ahora, Corvino, me preguntaréis: ¿cómo puede ser concedido el perdón al que cree todo eso? Por medio del bautismo, naciendo de nuevo por el agua y por el Espíritu Santo.»

«¿Por qué?» preguntó el enfermo con disgusto. «Por la gracia que se debe en la piscina del agua regeneradora.»

Fué interrumpido por un grito ronco que parecía mas bien un rugido convulsivo que el gemido de un enfermo: «¡Águat jaguat! ¡Nada de agua para mí! Llevada!» y un espasmo violento atacó la garganta del paciente.

El peregrino alarmado trató de calmarle: «No creais,» dijo, «que os sajarán de aquí, con la fiebre que teneis en este momento, para sumergiros en el agua (el enfermo tiritó y tembló); algunas gotas bastan para el bautismo clínico (1); no se necesita mas que la que puede contener este cubilete.» Le mostró el agua encerrada en un vasito; pero al verla se puso rabioso, su boca se llenó de espuma, y todo su ser se agitó en una violenta convulsión.

(1) El bautismo clínico ó de las personas enfermas se administra derramando agua sobre la cabeza del noéfito, ó limitándose á rociarle un poco. Véase á Bingham, lib. XI, c. II.

ere por sus venas trabajará «para destruir el imperialismo que con el nombre de gobierno impera en su país.»

Las noticias que hoy recibimos de los Estados Unidos alcanzan al 15 de Febrero. Los precios de los algodones estaban en alza. La escena de pugilato que dicen algunos periódicos ha tenido lugar en la cámara de los representantes, empezó por venir á las manos los diputados, y fué necesario la fuerza armada para separar á los contendientes. Hubo muchas cabezas y narices rotas.

Nuestro representante en Washington, señor García Tassara, dió el 20 de Enero en aquella capital un banquete en celebrad del nacimiento del príncipe de Asturias, al que asistieron todo el cuerpo diplomático extranjero, y las personas mas importantes del gobierno anglo-americano.

El gobierno francés ha publicado el siguiente aviso, que reproducimos para conocimiento de los españoles que vayan á Francia: «Se advierte al público que los viajeros procedentes del extranjero no podrán penetrar en el territorio del imperio si no vienen provistos de pasaporte expedido por la autoridad competente de su país y visado por un agente diplomático ó consular francés.

Esta última formalidad es de rigor en cada viaje á Francia, aun cuando el pasaporte sea el mismo.»

La embajada turca en Madrid se compone del vizconde de Kerckhove, enviado extraordinario y ministro plenipotenciario; del señor F. Galvani, primer secretario de la legación, y de otro secretario honorario, el señor Hipólito Van Melder. Todos los individuos de la legación son católicos. El ministro es belga, y el secretario es armenio é hijo de un poderoso comerciante de Constantinopla.

El sultán ha tomado una parte activa en los festejos que nuestro representante en Constantinopla ha dispuesto para celebrar el nacimiento del príncipe de Asturias. Habiendo dispuesto este dar una comida, envió el sultán á dos de sus primeros ministros á visitar al Sr. Sousa, y á manifestarle cuán sincera era su satisfacción en vista de la que había causado á España. A pesar de que el Sr. Sousa había convidado especialmente al cuerpo diplomático, el embajador francés y otros representantes extranjeros acudieron espontáneamente á la comida con que se celebró el nacimiento del príncipe, después que por la mañana se había cantado un *Te-Deum* en la capilla católica de Santa-Sofía.

Ya anunciamos el fallecimiento del cardenal Meschi, de la rama segunda de una de las ramas mas ilustres de Italia. Con esta defunción son once los capelos vacantes en el sacro Colegio. Se designa para ser promovidos á la dignidad cardenalesca á monseñor Mertel, ministro de lo interior; á monseñor Milesi, ministro de obras públicas, y también á monseñor Mattencci, gobernador de Roma, ó sea director general de la policía. El cardenal Mattey ha sido nombrado prodatario en reemplazo del cardenal Spínola, muerto recientemente. Es uno de los altos puestos eclesiásticos de la corte pontificia, especie de misterio encargado de la expedición de dispensas matrimoniales, de la colación de los beneficios reservados á la Santa Sede, de las curias, de las pensiones, de las condutorias para la futura sucesión, de las concesiones de títulos prelatiales y de otras gracias.

Por la vía de Lisboa se han recibido en Madrid noticias de Montevideo que alcanzan al 3 de Enero y que son de gravedad é interés por referirse á una revolución ocurrida en aquel país y por el papel benéfico y activo que en tan desagradables sucesos ha desempeñado el representante español. A mediados de Diciembre de 1857 estalló un movimiento militar en el departamento de minas. El gobierno prendió á todos los que le eran sospechosos haciendo empuñar las armas á tantos jóvenes pudo haber á las manos A pesar de esto, ó á causa de esto, la revolución fué ganando terreno, adhiriéndose á ella varios gófes militares, y el 31 de Diciembre se hallaban los sublevados á las puertas de la capital. Salieron á combatirlos las tropas del gobierno y los derrotaron. El gobierno decretó nuevas prisiones, las que no pudieron realizarse, porque los perseguidos acogieron á las legaciones extranjeras y especialmente á la de España.

El día 1.º de Enero el gobierno dirigió á los representantes extranjeros una nota escusada á los que tuviesen en el puerto fuerzas armadas á emplearlas en la seguridad de las personas é intereses de sus nacionales. En esta situación, el ministro de España señor Mattencci, como decano del cuerpo diplomático, convocó á una conferencia á los encargados de negocios de Francia, Inglaterra y Brasil y al consul de los Estados Unidos, y todos, á solicitud del ministro español, convinieron en la necesidad de dirigir al gobierno una nota explicativa dándole aviso de que al amanecer del día 2 sería ocupada la aduana por fuerza armada de las estaciones navales extranjeras y de que en dicho edificio hallasen juntos representantes extranjeros la protección que no podrían encontrar separados. Dicha nota fué enviada al ministro de relaciones exteriores por un representante de la legación de España que recibió para evitar la posibilidad de cual alguna mala inteligencia.

Después de acuerdo los representantes españoles con los jefes de las estaciones navales, á las cinco de la mañana fué ocupada

la aduana por una fuerza de 200 hombres franceses, ingleses, brasileños, norte-americanos y españoles. De estos habia 50 procedentes de la corbeta española *Villa de Bilbao*. A petición de los capitalistas extranjeros del Banco comercial, se envió también al mismo otro piquete de españoles y franceses mandados por un guardia marina español. Habiendo circulado rumores de que las fuerzas extranjeras desembarcadas venian á apoyar al gobierno, el comodoro anglo-americano declaró en los periódicos, que solo se trataba de proteger con dichas fuerzas á los extranjeros. A las ocho de la noche del 2, un edecán del presidente de la República pasó á casa del ministro español á entregarle en propia mano una nota, en la que, á pretexto de protección de los intereses extranjeros, se solicitaba que las fuerzas de las estaciones auxiliares al gobierno contra una invasión enemiga.

El representante español, conociendo que esto no era conveniente á los intereses de sus nacionales, dejó pasar la noche del día 2 sin contestar á la nota, firmemente resuelto, de acuerdo con el comandante de la estación naval, á que las fuerzas españolas se limitarian á proteger á sus nacionales, absteniéndose de todo acto que comprometiese en lo mas mínimo la neutralidad en la lucha. En la noche del 5 al 4 se pasó de la plaza á los sublevados el general Freire y una compañía del batallón de artillería mandada por un hijo del mismo. Esta era la situación de los negocios á la salida del correo, sin que la variación que se ha hecho de ministro de relaciones exteriores, pueda influir en la sumisión de los sublevados, quienes al cabo se cree se apoderarán de Montevideo.

Carta particular de Montevideo, de 5 de Enero, asegura que se habian recibido de las diversas provincias del Uruguay noticias mas satisfactorias que las publicadas últimamente, y que la ciudad habia recobrado en parte su tranquilidad.

Dicen de Lóndres que apenas se supieron en aquella ciudad los sucesos de Montevideo, el ex dictador Rosas se embarcó para la confederación Argentina.

Las noticias comerciales de Lóndres llegadas en este correo, las creemos de interés para España y sus provincias ultramarinas. El azúcar ha subido en aquel mercado, sin embargo de las considerables partidas que han sido á la venta de la isla de Cuba, de Puerto-Rico y de Manila. El cacao se mantenía firme. El muy superior á 90 chelines el quintal y el guayaquil de 74 á 76. En el café tambien habia firmeza de precios. El de la Habana variaba de 45 á 70, y el de Puerto-Rico de 50 á 68. Reinaba mucha actividad en el mercado de lanas, habiéndose importado durante el último mes de Enero 45,612 pacas en Lóndres, 10,889 en Liverpool y 52,500 en los demás puertos de la isla. Los precios del tabaco han sido: americano de 7 á 11 peniques libra y el de la Habana de 4 á 5 chelines.

Lo que mas llama la atención es el estado del comercio de metales preciosos. Existian en las arcas del banco de Inglaterra 46.574,647 libras esterlinas. Las importaciones durante una sola semana de Febrero habian sido: 560,000 libras esterlinas de Melbourne; 405,000 de otros puntos de Australia; 470,000 de los Estados Unidos; 420,000 de Africa, 40,000 en plata del continente, y 277,000 procedentes del Brasil.

Las exportaciones habian sido de poca consideración, siendo su principal artículo 192,742 para el Oriente.

Esta acumulación de metálico habia dado un extraordinario impulso á todos los fondos públicos, á cuya negociacion se dirigen todos los capitales con preferencia á las especulaciones del comercio.

Sabemos que S. M. la Reina Nuestra Señora teniendo en consideración los méritos y circunstancias del Dr. Sr. D. Mariano García, Rector del Real Colegio de San José, Caballero Comendador de la Real orden americana de Isabel la Católica, Examinador Sinodal, dignidad de Chantre de esta Iglesia Catedral y Juez Subdelegado y Delegado general de la Diócesis de Cebú, se ha servido concederle los honores de Ministro Auditor del Supremo Tribunal de la Rota de la Nunciatura.

Felicitemos á dicho Sr. por tan distinguida gracia.

Del *China Overland Trade Report* correspondiente al 22 del pasado Abril, tomamos lo que sigue:

Se dice que el nuevo comisionado chino ha emprendido su marcha desde Loochow hácia el Sur con la marcada intención de no en-

contrarse con los Embajadores que iban á buscarlo á Shanghae.

Los asuntos presentan un aspecto el mas complicado y menos satisfactorio. Los plenipotenciarios de las cuatro potencias han marchado para Peihpeo seguidos de suficientes fuerzas para asegurar la recepcion de los despachos. Algunas cañoneras inglesas y otros buques pequeños de guerra han sido tambien despachados para el Norte. Las fuerzas que han marchado son pocas para otro propósito que no sea bloquear, cuya medida será adoptada si las negociaciones con el Emperador son impracticables ó se presentan bajo un pie poco satisfactorio. Ninguna medida se toma por parte de los chinos que dé esperanzas á una conclusion satisfactoria. Nada se ha podido saber con certeza sobre la atropellada marcha á Soochow del comisionado chino Hwang; pero el rumor mas general entre los chinos es que en las diferentes provincias por las cuales ha pasado, ha levantado tropas con el objeto de recuperar á Canton. Aunque estas voces merecen poco crédito es grande el temor de los cantoneses Pehkwi ha manifestado al General Straubenze sus temores de que la ciudad sea atacada por los bravos. La opinion de algunos es que Pehkwi al dar esta noticia es con la idea de evitar el que parte de las fuerzas aliadas que están en Canton sean mandadas al Norte para lo que ya habian recibido órdenes. Se sabe positivamente que grandes preparativos guerreros se estan haciendo en Fatsham.

SECCION MERCANTIL.

IMPORTACION.

Extracto del cargamento que conduce la barca española SOLEDAD, procedente de Macao y á la consignacion de los Señores Eugster Labhart y C.ª

Para el chino Chan-Yock-Ton. 9 balsas aceite, 20 bultos té, 8 cajones mercaderias, 24 bultos bejuocos, 1 id. mercaderias y 10 balsas pintura.

Para el chino Yap-Chantee. 1,299 sacos de trigo, 14 cajones mercaderias, 12 juegos maletas, 10 maletas sueltas, 25 id. pequeñas y 20 cajas té.

Para el chino Wong-Kee-Chok. 30 bultos té, 15 balsas pintura, 10 juegos maletas y 2 cajas mercaderias.

Para el chino Guan-Wan-Shang. 11 bultos té y 5 cajones mercaderias.

Para el chino Hong-Sing-Quai. 2 cajones mercaderias y 4 juegos maletas.

Para el chino Antonio Tong. 440 sacos de trigo, 1 fardo mercaderias y 2 cajones id.

Para el chino Kong-San. 29 cajones mercaderias, 11 juegos maletas, 5 balsas aceite, 3 fardos mercaderias y 19 balsas pintura.

Para el chino Tui-Chin-Koo. 114 sacos de trigo, 7 cajones cristalerias y 10 fardos té.

Para el chino Chan-Chock-Soy. 30 fardos té, 11 cajones mercaderias, 10 bultos id. y 8 balsas pintura.

Para el chino Wang-Ching-Ko. 24 juegos maletas, 2 fardos mercaderias y 14 cajones id.

Para el chino Min-Tong. 9 bultos cera, 5 id. mercaderias y 2 cajones id.

Para D. Francisco de P. Cembrano. 1 cajon mercaderias.

Para el chino Cirilo Chan-See. 3 cajones sederias, 1 id. mercaderias y 18 cajas té.

Para el chino Lim-Kong-Kay. 460 sacos de trigo, 24 cajones mercaderias, 13 juegos maletas, 15 baules sueltos y 20 cajas té.

Para D. Antonio V. Barretto. 7 bultos mercaderias.

Para D. José G. y Gastro. 1 caja con 3,200 pesos.

Para los consignatarios. 2 cajas mercaderias y 1,212 canastos papas.

Para los pasajeros. 15 bultos de equipaje.

Id. de la fragata americana STARLIGHT, procedente de San Francisco de California y á la consignacion de los Señores Fred. Baker y C.

450 toneladas de lastre de piedra.

Para el Prior del Real Tribunal de Comercio. 5 cajones con 8,430 pesos en plata.

Para los Sres. Schwabe y C. 1 paquete con 25 onzas de oro.

Id. del vapor inglés RAJAH, procedente de Hong-kong y á la consignacion de los Sres- Matia Menchacatorre y C.

Para los Sres. Peters y C. 10 cañones.

Para el chino Lim-Concoy. 1 caja mercaderias.

Para el chino Siang-Ty. 2 cajas mercaderias.

Para el chino Ong-Laycun. 147 sacos de trigo.

Para D. Antonio Tong. 223 sacos de trigo.

Para el chino Kung-Chuy. 60 sacos cera y 1 cajon id.

Para el Sr. D. Antonio Osorio. 1 bulto mercaderias.

Para los Sres. Smith Bell y C. 3 bultos mercaderias, 6 cajas de té y 2 canastos naranjas.

Para los Sres. Menchatorre y C. 1 bulto mercaderias.

Para los Sres. Schwabe y C. 1 bulto mercaderias y 1 cajon con efectivo.

Para D. J. B. Pearson. 1 bulto mercaderias.

Para los Sres. F. Richardson y C. 1 bulto mercaderias.

Para los Sres. Russell y Sturgis y C. 6 cajones mercaderias.

Para D. Jacobo Zobel. 3 cajas mercaderias.

A la orden. 3 bultos galletas, 1 cajon conservas, 1 id. mostaza, 6 canastos naranjas y 1 saco con 200 pesos.

Para D. G. N. Michell. 4 canastos patatas y 2 id. ciruelas.

MOVIMIENTO DEL PUERTO HASTA LAS CUATRO DE LA TARDE DEL DIA DE AYER.

ENTRADAS DE ALTA MAR.

De Sidney, fragata americana *Black Seo*, de 791 toneladas, su capitán David Cate, en 65 dias de navegacion, tripulacion 22, viene en lastre: consignado á los Sres. Russell y Sturgis y Compañia. Trae algunas cartas.

De Hong-kong, vapor inglés *Chusan*, de 300 toneladas, su capitán D. Munro, en 3 dias de navegacion, tripulacion 104, con efectos de China y Europa y 56 cajones de monedas de plata: consignado á los Sres. Matia Menchacatorre y Compañia. Trae 14 cajones de cartas sencillas de correspondencia.

ENTRADAS DE CABOTAGE.

De Ilocos Norte, panco núm. 253 *San José*, en 10 dias de navegacion, con 300 canaves de arroz, 60 pilones de azúcar, 25 cerros, 50 cerdos, 1 pico de trigo, 3 sacos de ajonjolí, 10 canaves de sal, 1 fardo de mecattillos, 1 tinaja de manteca y 4 id. de vinagre: consignado á D. Leon Vicente, su patron Mariano Aldeosa.

De Ilocos Sur, panco núm. 204 *Asumcion* de N. S. y *Encarnacion del Divino Verbo*, en 9 dias de navegacion, con 2400 costos de camote, 400 id. de panocha, 2000 baratejas, 31 trocillos de molave, 10 cajones de añil, 70 canaves de sal, 30 cerdos y 38 tinajas de tintaron: consignado al chino Vintong, su patron Guillermo Aldona.

De Palauig en Zambales, panco núm. 222 *Esperanza*, en 5 dias de navegacion, con 4 hornadas de carbon: consignado al patron Basilio Araoz.

De Albay, bergantin núm. 11 *Nuevo Bilbao*, en 5 dias de navegacion, con 3394 picos de abaca, 298 piezas de jarcia de id. y 26 tinajas de balao: consignado á los Sres. Matia Menchacatorre y Compañia, su capitán D. José Antonio Vazquez.

De Cebú, goleta núm. 74 *San Rafael*, en 5 dias de navegacion, con 2095 picos de azúcar, 500 idem de abaca y 200 piezas de cueros: consignado á D. Francisco Vicente, su patron D. Lorenzo Cepeda.

De Ilocos Sur, panco núm. 215 *Esperanza*, en 9 dias de navegacion, con 230 picos de sibucan, 120 canaves de arroz, 200 canastos de camote, 40 cerros y 14 cerdos: consignado al chino Tiana, su patron Gabriel Arnis.

De Taal, panco núm. 410 *Ntra. Sra. de la Paz*, en 3 dias de navegacion, con 307 bultos de azúcar, 50 picos de cebollas y 4 cerdos: consignado al patron Leocadio de Rosales.

De Leite, bergantin-goleta núm. 102 *San Ramon (a) Felicidad*, en 7 dias de navegacion, con 400 picos de abaca, 200 tinajas entre aceite y manteca y 400 cocos: consignado á D. Manuel Tuason, su patron Patricio Basilio.

De Albay, id. id. núm. 54 *Eduarda*, en 5 dias de navegacion, con 1200 picos de abaca: consignado á los Sres. Matia Menchacatorre y C.ª su patron Bernabé Alfón.

De Balayan, pallebot núm. 56 *San Juan*, en 2 dias de navegacion, con 500 bayones de azúcar: consignado á D. Justiniiano Zamora, su patron Valentin Codal.

De Ilocos Sur, panco núm. 89 *Filomena*, en 14 dias de navegacion, con 2000 costos de camote: consignado al chino Chamlo, su patron Julian Amores.

De Leite, goleta núm. 128 *Maria (a) Sevillano*, en 7 dias de navegacion, con 300 tinajas de aceite, 200 picos de abaca y 2000 cocos: consignado á Don Francisco Reyes, su patron Cornelio Garcia.

De Tacloban en Leite, bergantin-goleta núm. 94 *Isabel*, en 8 dias de navegacion, con 200 picos de abaca, 280 tinajas de aceite y 27 bayones de pepita cabalanga: consignado á D. Francisco Reyes, su patron Manuel Vicente.

De Cebú, bergantin núm. 3 *Salve*, en 7 dias de navegacion, con 1000 picos de azúcar y 700 id. de abaca: consignado á D. Vicente Velasco, su capitán D. Vicente Bustamante.

De Albay, bergantin-goleta núm. 21 *José Francisco*, en 4 dias de navegacion, con 2000 picos de abaca: consignado á D. Manuel Ringol, su capitán D. Antonio del Corro.

SALIDAS DE CABOTAGE.

Para Ilocos Sur, pontin núm. 131 *Magdalena*.

Para Pangasinan, id. núm. 83 *San Rogue*.

VIGIA DE MANILA.

DIA 30 DE ABRIL DE 1858.

Al amanecer la atmósfera despejada viento N. E. fofo y mar en calma, y en la exploracion el vapor entrante *Chusan* conductor del correo, se halla fondeado en la barra.

A las seis y diez minutos de la mañana, viento N. fofo y mar llana.

AVISOS.

ADMINISTRACION GENERAL DE CORREOS DE FILIPINAS.

Debiendo salir para Hong-kong el vapor de la Compañía P. y O. CHUSAN mañana sábado 1.º de Mayo a las cuatro de la tarde...

Lo que se anuncia al público para su conocimiento. Manila 30 de Abril de 1858.—El Administrador general, Antonio Olona.

Vapor para Taal.

Aviso a los Batangueños, para la fiesta de Antipolo.

El PROGRESO saldrá para Taal el 27 del corriente, a las cinco de la tarde y permanecerá en Taal hasta el día 30 que saldrá para Manila...

Para Albay, saldrá el lunes próximo el bergantín STA. ANA (a) BRILLANTE...

Para Zambonga, saldrá sin falta alguna el domingo dos de Mayo el bergantín-goleta S. ANTONIO DE PADUA...

Para Albay pueblo de Gubat, sale la goleta TRES MARIAS (a) PRINCESA del domingo al lunes, la despacha Santiago Hernandez.

Para Bataaan, sale en la presente semana el bergantín-goleta ALAVES, despachado por su arrazo Ciriaco Juan.

En toda esta semana saldrá el buque siguiente: Bergantín-goleta núm. 56 Duques S. Carlos, para Albay.

MARTILLO Y CASA COMISION DE JOSE N. MOLINA.

Para el sábado 1.º del entrante Mayo, de 7 1/2 á 9 de su noche, vendere en almoneda sin reserva varios muebles y efectos...

MARTILLO Y CASA COMISION DE F. BARRERA.

Para los días 4 y 5 del corriente, de las 12 del día en adelante, se venderá en almoneda el ajuar de la casa núm. 4...

Regimiento infanteria de Borbon núm. 8.

Se anuncia al público que el día 8 del entrante Mayo, de 10 á 12 de su mañana, se venderá en pública licitación en la 1.ª Comandancia del Regimiento infanteria del infante núm. 8...

A los plateros.

Para una de las provincias muy cercana de esta Capital necesita el que suscribe cuatro de ellos que sean muy inteligentes en dicho oficio...

SUSCRICION AL MANUAL DE MEDICINA DOMESTICA.

Los suscritores pueden recoger la 3.ª y 4.ª entrega, correspondientes al mes de Mayo, y si por razon de cambio de moneda quieren recibir las dos a la vez pueden hacerlo.

RETRATOS.

Calle de Joló, en la casa mas acá del cuartel de la Seguridad Pública. RETRATOS FOTOGRAFICOS por todos los procedimientos mas en voga...

Compañía de Seguros "The London & Oriental Steam Transit Insurance Office."

Los que suscriben están dispuestos a tomar riesgos (cubiertos por pólizas de las Compañías de Seguros de Londres) por los vapores de la Compañía Peninsular y Oriental, por los de la Honorable Compañía de la India...

ALQUILERES.

Se alquilan elegantes carruajes con magníficas parejas en el establecimiento de carruages en Trozo...

Alquiler.

En uno de los callejones a la Derecha de la calle principal de Santo Cristo, hay acabadas de componer y pintar, dos casas a la orilla del rio con un magnífico muelle para carga y descarga...

COMPRAS Y VENTAS.

En esta imprenta se venden los libros siguientes:

Obras poéticas de Lope de Vega, 31 tomos. Historia de la revolucion francesa por Mr. Duvure, 6 tomos en 4.º El catequista en el pulpito, 2 tomos en 4.º Monarquía Hebrea, 2 tomos en 4.º

BOTICA DE D. JACOBO ZOBEL.

Manila. LAS MEDICINAS CASERAS DEL DR. D. JAYNE Al lector.

Estas medicinas están preparadas con todo esmero y expresamente para darlas como medicinas caseras, y son tan eficaces para preservar la salud y curar las enfermedades para que se recomiendan...

Me aprovecho de esta ocasión para decir que he seguido mi carrera en una de las principales escuelas de los Estados Unidos (la universidad de Pennsylvania) y que he adquirido después aquella experiencia que deben dar treinta años de una práctica tan estensa como variada...

Puedo, pues, recomendar estas medicinas con toda confianza, convencido como estoy por propia experiencia de que daran una satisfacción general, si es que no la dan universal. Pero no se crea por eso que yo las tengo por un cirulo todo y por infalibles en todos los casos...

Los muchos fraudes que se hacen, vendiendo al público con mi nombre unas preparaciones adulteradas, por lo general nocivas á la salud, y que cuando no le hacen no producen el efecto que esperan de ellas...

Los muchos fraudes que se hacen, vendiendo al público con mi nombre unas preparaciones adulteradas, por lo general nocivas á la salud, y que cuando no le hacen no producen el efecto que esperan de ellas...

DAVID JAYNE, doctor en medicina, núm. 84 cal e de Chesnut, Filadelfia.

Las preparaciones del Dr. Jayne son las siguientes, y se venden por el agente principal y unico D. JACOBO ZOBEL EN MANILA.

Expectorante de Jayne, para toses, conacion, asma y enfermedades de los pulmones. Tónico vermífugo de Jayne para lombrices, dispepsia, almorranas y debilidad.

Bálsamo carminativo de Jayne para la diarrea, cólicos, calambre, cólera etc. Alterativo de Jayne para escrófulas, paperas, parótidas, cáncer, enfermedades de cutis, de los huesos etc.

Tónico de Jayne para el pelo, preservativo, restaurativo del pelo. Pildoras sanativas de Jayne, medicina alterativa y purgante muy preciosa. Untura ó contrarritante de Jayne para torceduras, contusiones etc.

Un líquido de Jayne para el pelo, muda el color del pelo cualquiera que sea este, en un negro hermoso. Tinte americano de Jayne para el pelo lo mismo que el líquido (este es en polvos).

Mixtura de Jayne para tercianas, para fiebres intermitentes, remitentes etc.

Aceite de coco superior.

En la calle de S. Juan de Letran núm. 17, se venden tinajas comun á 6 ps.; id. 16 gantas 8 ps. y en partida á precios convencionales.

Para adornar iglesias.

Cuadros colosales pintados al óleo en el Museo de Madrid, copias de Murillo, Rubens y Urbino de gran mérito y extraordinario efecto.

Fábrica americana de carruages.

Se venden por mayor y menor en monedas que no echan cambio cueros ingleses de 1.ª calidad para todas á \$ 21-50 uno; limas de todas clases y dimensiones de las acreditadas fabricas inglesas de Sanderson y Fisher...

Se venden dos solares cerca de las cuarteles de Malate, con maderas para construcción de casas, son muy propios para oficinas, pues tienen sus pozos de piedra. El que los quiera en el almacén de la Luna en S. Gabriel darán razon.

PUESTO PUBLICO DE CAMBIO DE MONEDAS.

Situado en la Escolta, Fábrica de Jabones. Onzas se compran á 14 ps. Plata se compra á razon de 14 pesos tres reales por onza. Se vende á 13 ps de premio.

CAMBIO DE MONEDAS.

Calle de Anloague núm. 3. ONZAS, se compran á \$ 14. Se venden á \$ 14 3 rs. PLATA, se vende á 13 ps al por mayor.

Plata compramos á 11 1/2 ps por mayor. J.M. Tuason y C.ª

Aceite de coco superior.

En la fábrica de Jabones. Escolta. Tinaja comun 6 ps. Id. 16 gantas 8 ps.

VILLA DE PARIS.

Manila. CALLE REAL NUM. 37. Se han recibido elegantes mantelitas de última moda con preciosos adornos. Manti las bordadas. Velos. Id. Piezas de género Irlanda muy fino. Olan batista. Tohallas de hilo. Camisolinas bordadas para señora.

Un gran surtido de perfumería de los fabricantes mas acreditados: Extractos para el pañuelo. Bergamota. Rosa. Buquet de Victoria. Musejina. Reseda. Miel de Inglaterra. Clavel. Buquet de Isabel. Buquet de la Emperatriz. Jockeyclubs. Heliotropo. Amor candoroso. Ess Buquet. Geranium. Jazmia. Marisaca. Millores. Buquet oriental. Mimbrera. Ambrosia.

Crema de jabon muy buena para el cutis. Pastillas de jabon de toda perfumeria. Pomada de rosa. Aceite de macazar. Id. vegetal para hacer crecer el pelo. Agua de colonia muy superior. Agua de alibou. Id. de lavanda. Id. de la China para teñir el pelo. Peines lenderos de marfil. Id. bñidores de id. y hueso. Orquillas muy superiores. Polvos flor de violeta (estos polvos calman todas las irritaciones de la piel). Extracto vegetal (mojando un cepillo en esta composición y aplicandolo al pelo lo limpia muy bien dandole un hermoso brillo).

En el pueblo de Tondo, barrio de Vitas, se venden las maderas siguientes como dunjol y pasac.

Table with 3 columns: Varas, Puntos, and Gruesor. Includes items like 22 varas, 16 puntos, 13 puntos, etc.

Ricos turrone de Paris los mejores llegados hasta ahora...

Dos tartanas hermosas y fuertes, se hallan de venta en la calle de Joló casa de D. Alejandro Rocas.

Por 4 onzas y media, se vende un magnifico carruaje muy aparente...

Se desea comprar una partida de 20 ó 40 caballos de montar...

Fábrica americana de carruages.

Se vende en (comision) un excelente 3.ª berlina vestida de seda bordada, sólida y muy ligera por la cantidad de \$ 250 en oro sin cambio.

MUY APROPOSITO para iglesias.

Un cuadro del decedimiento de la Cruz cuatro varas menos un palmo de alto, dos varas y dos tercias de ancho, se venden en la calle Solana núm. 40.

En la panadería de Gunao, se venden harinas superiores...

Una magnífica carretela usada, en muy buen estado...

Almacén del Ancla en la Escolta.

En dicho establecimiento hay de venta papas de China muy frescas venidas en la Soledad mantequilla holandesa muy buena á 6 rs. libra.

Casa de M. Abrahams y C.ª

San Gabriel: hay de venta ejes de patente para arañas. MANTEQUILLA SUPERIOR. Se vende á 6 rs. libra en el martillo de J. N. Molina y en la Conditoria Gaditana de S. Jacinto.

Se vende una bonita pareja de caballos bayos diestros al pescante, el portero de casa Gutierrez dará razon.